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Mujer joven, soñadora, 
independiente, fiel a sus 
ideales y que a base de 

trabajo ha logrado destacar en la 
administración pública, así es Paola 
Mujica Quiroz.

En entrevista con La Revista 
Peninsular, la ex sub delegada 
de Gobernación, comentó que la 
honestidad y la entrega a todo lo 
que hacen son características que 
distinguen a la mujer y en la política 
son grandes cartas de presentación, 
pues representan el ideal de este 
género.

Aunque es una mujer joven, Mujica 
Quiroz tiene en su curriculum 
amplia experiencia dentro de la 
administración pública así como 
conocimiento sobre las necesidades, 
objetivos y retos de la sociedad en 
general, eso debido a su labor previa 
en diferentes asociaciones civiles.

Es egresada de la carrera en derecho 
por la Universidad Autónoma de 
Yucatán, con una especialización 
en Administración Pública y 11 años 
de experiencia en diferentes áreas 
gubernamentales.

Hoy, Paola tiene en sus manos la 
oportunidad de participar en la 
política con una candidatura del 
Partido Revolucionario Institucional 
a la diputación local por el IV Distrito, 
al respecto señala que “Mi partido el 
PRI siempre ha tomado en cuenta a 
las mujeres y eso lo confirman las dos 
mujeres gobernadoras que han salido 
de sus filas”.

El PRI siempre ha estado a la 
vanguardia en ese sentido –continuó-, 
y ahora refrenda las nuevas reglas del 
IFE en torno a la paridad de género en 
los espacios de elección popular.

En ese sentido, las nuevas 
generaciones de mujeres tenemos 
el gran compromiso y reto de seguir 
poniendo en alto el nombre de la 
mujer, y continuar el camino trazado 
por grandes figuras que han dejado 

huella en la política yucateca y 
nacional.

Por otra parte, Paola Mujica define 
que su mayor orgullo es ser madre 
de familia, “Mi hija Elizabeth es el 
motor de mi vida, creo que lo que 
hago tanto en los personal como 
en lo profesional redunda en un 
ejemplo para ella, la comunicación 
entre ambas es esencial así como 
el respeto y la tolerancia hacia las 
formas de pensar de la gente”.

Finalmente, la entrevistada refrendó 
su compromiso con los ciudadanos 
del IV Distrito electoral de Mérida, a 
quienes servirá como vía para hacer 
que sus demandas e inquietudes sean 
tomadas en cuenta en la máxima 
tribuna legislativa de Yucatán”.

Paola Mujica, el siguiente reto 
es ganar el IV Distrito local

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Especial / La Revista

La mujer yucateca tiene un 
reto enorme en la política: 
Debe dar grandes 
resultados a la sociedad 
que confíe en ella.
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El clima electoral, tema 
delicado pero importante para 
nuestro país: Pbro. Jorge Carlos 

Menéndez Moguel  

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

El Padre Manito como se le conoce en la comunidad católica, como cada año, nos 
ilustra y orienta con sus reflexiones y mensaje con motivo de la Semana Santa.

“Hay que salir 
reconfortados a pesar de 
cualquier problema, hay 
que estar conscientes de 
que siempre triunfa la 
esperanza y no hay que 
perderla”
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Especial

El presbítero Jorge Carlos 
Menéndez Moguel, señaló que 
durante los días de la Semana 

Santa que son de los más importantes 
del año, los fieles deben posicionarse 
con mayor énfasis en su fe y dirigir 
la mirada hacia Jesucristo que fue 
víctima del rencor y el odio de la gente 
de la época y que fue un Jesucristo 
que trascendió al dolor y resucitó.

La próxima semana se celebrará en 
el país los días de la Semana Santa y 
Yucatán es una de las entidades con 
mayor fe y vocación católica y por 
ende, se espera una participación 
masiva en los eventos eucarísticos 
que tendrán lugar.

“El sufrimiento de Jesucristo se 
convierte en fuente salvación; Por 
eso es recomendable tener cerca 
de nosotros algún crucifijo que nos 
recuerde el sacrificio que por amor 
hizo nuestro salvador”, comentó el 
párroco, uno de los más reconocidos 
dentro de la Arquidiócesis de Yucatán 
y en el ámbito eclesiástico de la 
localidad.

Continuó diciendo en su mensaje 
de esos días: “Hay que salir 
reconfortados a pesar de cualquier 
problema, estar conscientes de que 

siempre triunfa la esperanza y no hay 
que perderla”, afirmó.

Ayuda mucho –continuó diciendo- 
imitar la actitud contemplativa y 
amorosa, solidaria de María la Madre 
que acompañó a Jesús siempre junto 
a la cruz. Y eso es digno de reconocer, 
la fe que nos debe acompañar junto 
a las cruces que tenemos en nuestro 
andar por la vida.

Recomendable alimentar el espíritu

Señaló que a pesar de ser días de 
asueto es conveniente y recomendable 
destinar tiempo generoso para 
alimentar el espíritu participando en los 
oficios de la iglesia ya que nada ofrece 
y puede suplir la alimentación a nuestro 
espíritu es algo que todos necesitamos, 
reiteró.
.
De esta manera –reiteró Menéndez 
Moguel- encontraremos la fuente 
segura para para cobijar nuestros 
corazones cansados y dolientes en 
muchos casos.

Y hacerlo debe ser en el seno y con 
respaldo de la familia porque es 
hermoso y gratificante  recordar la vieja 
frase acuñada en Yucatán, “La familia 
que reza unida permanece unida”.

Por eso el participar como familia 
en los oficios religiosos será motivo 
siempre de unidad familiar, sentenció.
Menéndez Moguel afirmó que es 
momento de reflexionar sobre 
nuestra vida y obra, es momento de 
recordar el sacrificio de Jesucristo 
y hacer de nosotros mismos, gente 
de bien, gente que está dispuesta 
en estos días a entender lo que 
representa y es en verdad la Semana 
Mayor.

A votar con conciencia

Por otro lado, al tratarse de un año 
electoral en Yucatán, Menéndez 
Moguel afirmó que “El clima electoral 
es un tema delicado pero importante 
para la democracia en nuestro  país y 
por tanto debe asumirse  con enorme 
responsabilidad”.

Es nuestro deber –indicó- 
“Informarnos sobre las  diferentes 
plataformas políticas que los 
distintos candidatos ofrecen”.

Luego alerto: “hay que tener cuidado 
a las fuentes de información que 
recurrimos y tener mucho cuidado 
con las fake news (noticias falsas) 
que solamente confunden y alteran al 
potencial electorado.

El Padre Jorge Carlos Menéndez Moguel, en amena charla con 
Su Santidad el Papa Francisco, al fondo a la izquierda aparece 

Monseñor Jorge Carlos Patrón Wong, secretario para los 
Seminarios de la Sagrada Congregación para el Clero.

Aunque estos días 
son de guardar, 
es momento de 

reflexionar sobre 
nuestra vida y obra, 

es momento de 
recordar el sacrificio 
de Jesucristo y hacer 
de nosotros mismos, 
gente de bien, gente 

que está dispuesta en 
estos días a entender 

lo que representa y es 
en verdad la Semana 

Mayor.
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Apeló a la madurez y obligación cívica 
y democrática de los yucatecos para 
decidir con seriedad y saber a quién 
o a quiénes se les dará la confianza 
y el voto.

“Participar es fundamental, no 
podemos dejar de estar pendientes 
y acudir a las urnas a votar en forma 
masiva”, recomendó.

“Nuestro país ha transitado por  
escenarios internacionales diversos 
y ha habido violencia y hasta 
egoísmo en algunos casos. “Tenemos 
que aprender que en el juego de 
la democracia hay ganadores y 
perdedores y que antes que el interés 

partidista, debe prevalecer el bien 
de la patria que se construye con 
respeto y veracidad.

“Obviamente esto implica alejar 
de nuestro panorama cualquier 
síntoma de violencia porque con ella,  
perdemos todos”, enfatizó.

Finalmente manifestó que “todos 
amamos a la patria y queremos México 
esté mejor,  no podemos lograrlo sin 
la participación responsable como 
ciudadanos, por eso es trascendental 
la participación en las elecciones 
y ello será un termómetro de la 
madurez que ya tiene el pueblo de 
México”.- Yazmín Rodríguez Galaz

El padre Manito apeló a 
la madurez y obligación 
cívica y democrática 
de los yucatecos para 
decidir con seriedad 
y saber a quién o a 
quiénes les dará su 
confianza y el voto.

El también rector de 
la Sagrada Familia, 
comentó a La Revista 
Peninsular la importancia 
del voto ciudadano.
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En artículos anteriores he hablado de la 
mentira como recurso político y también 
de lo poco valorada que es la participación 

en el espacio público. Ambas ideas son 
expresiones de una misma situación: la crisis 
de la política y de lo político.

El curso del tiempo ha hecho que nos 
decepcionemos de la política. Hemos separado 
a los políticos del resto de la humanidad: ellos 
son los culpables de todos los males sociales. 
Por eso, para sanar a la sociedad, hay que 
aniquilar la política.

Este pensamiento antipolítico nos ha dado 
políticos que se “venden” como no políticos, 
partidos que se expresan como no-partidos e 
incluso gobiernos y Estados que se expresan 
como ONGs o empresas privadas. 

Este conjunto de construcciones parten de la 
misma crisis: la degradación de la política.

¿Genera vacío? Para algunos si, para otros 
quizá no -ya platicamos sobre el caso de los 
idiotas-pero en este ir y venir de reflexiones es 
posible preguntarnos… y entonces ¿para qué 
sirve la política?

El primer paso para revalorizar la política 
es entender a que nos referimos cuando 
hablamos de ella.

Bernard Crick define la política como la 
actividad mediante la cual se concilian 
intereses divergentes persiguiendo - nada más 
ni nada menos- que la preservación de una 
comunidad. Visto así, tenemos dos opciones: la 
política o la guerra.

Se cuenta que los revolucionarios mexicanos 
llegaron a la convención todavía con olor a 
pólvora. En esta imagen aparece claramente 
una transición deseable, una transición básica 
para la fundación -o refundación- de cualquier 
Estado: pasar de la guerra a la política.

Entonces, la política no hace desaparecer el 

conflicto social, sólo le articula para que este 
no escale a grados de violencia incontrolables, 
de ahí su utilidad.

Ante la pregunta del ¿para que sirve la política?, 
podemos responder que el quehacer político 
tiene como principal valor la preservación de 
una comunidad haciendo habitable el conflicto 
social. 

Es mediante la política que le damos valor a la 
palabra, al debate de ideas, a la contraposición 
de programas que conducirán necesariamente 
en deliberación y toma de decisiones.

La política no prospera en la guerra, tampoco 
lo es bajo la idea de aniquilar al que piensa 
diferente y avanza lentamente frenta a 
discursos del tipo “si no estas conmigo, estás 
contra mi” (Trump ahora, Bush antes).

Preocupa -al menos a mi- que elementos 
de ese discurso antipolítico se reproduzcan 
en tiempos electorales; con candidatos que 
desdeñan instituciones, enrarecido el ánimo 
social, sin reparar en las implicaciones de sus 
dichos.

Porque la política jamás podrá ser facultad de 
uno solo, su utilidad, su verdadero valor, solo 
es posible en compañía del otro.

Dejo, a manera de cierre, el diálogo entre 
Creonte y Hemón que aparece en la Antígona 
de Sófocles. Creo que constituye en si mismo 
un ensayo sobre el valor de la política:

CREONTE: ¿Acaso alguien que no sea yo puede 
dar órdenes en esta polis?

HEMÓN: No sería una polis si acatara las 
órdenes de un solo hombre.

CREONTE: Por tradición, la polis es de quien la 
gobierna.

HEMÓN: Sólo en un desierto podrías gobernar 
perfectamente en solitario.

Opinión

Y entonces ¿para qué 
sirve la política?

Por: Alonso Ronald Ortiz García
@RonaldOrtizG
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Los priistas nos declaramos 
listos para la tarea que 
está por venir, afirmó el 

candidato a la gubernatura del 
estado, Mauricio Sahuí Rivero, 
tras encabezar la entrega de sus 
nombramientos a la estructura 
de promoción al voto.

En reuniones de trabajo, el ex 
Secretario de Desarrollo Social 
destacó que al comenzar la 
campaña electoral el 30 de 
marzo, la encomienda será 
ir a visitar a los vecinos para 
darles buenas noticias y 
señalarles cómo Yucatán seguirá 
avanzando con el esfuerzo de todas las 
expresiones del pueblo.

“Luego del banderazo de lo que será una 
gran cruzada para el bienestar de todas 
y todos, podremos ir con optimismo 
y con alegría a decirle a la ciudadanía 
que nosotros queremos para sus hijos 

y para sus familias un mejor futuro, en 
el que sus condiciones de vida sean las 
que anhelan”, subrayó.

Asimismo, Sahuí Rivero agregó que los 
gobiernos del PRI se caracterizan por 
ser cercanos y atender las necesidades 
de la gente, dándoles oportunidad 

de desarrollo a las mujeres, de 
insertarse en la modernidad a 
jóvenes, de respaldar a personas 
adultas mayores y que la niñez 
acceda en igualdad de situación 
a educación de calidad.

En esta ocasión recibieron sus 
constancias priistas de Tekal 
de Venegas, Tunkás, Dzilam 
González, Buctzotz, Dzoncauich, 
Tepakán, Dzidzantún, Cenotillo, 
Tixkokob e Izamal.

Acompañado de los aspirantes a 
la senaduría por el PVEM, Verónica 
Camino Farjat, y a diputado del 

XV distrito local, Warnel May Escobar, 
el candidato a la diputación del distrito 
I federal, Jesús Vidal Peniche, refrendó 
su compromiso de caminar casa por 
casa junto con la militancia para lograr 
la meta. “Vale la pena el esfuerzo de 90 
días por Yucatán”, finalizó.

“Los jóvenes son el motor 
que tiene Yucatán para 
transformarse y desarrollar 

su máximo potencial”, afirmó 
Mauricio Vila Dosal y reiteró 
su compromiso de llevar a 
todo el estado, acciones como 
becas, fondos para deportistas, 
infraestructura en escuelas y 
otras más, como lo hizo durante 
su gestión como presidente 
municipal de Mérida. 

Ante integrantes y consejeros 
de la red “Jóvenes con Vila”, 
el candidato a la gubernatura 
de Yucatán por el PAN y Movimiento 
Ciudadano escuchó cada una de las 
propuestas y problemáticas que los 
jóvenes enfrentan día a día. 

Los temas más recurrentes y que más 
les preocupan son la falta de servicios 
médicos y de oportunidades para 

continuar sus estudios. Recordó que en 
su administración se entregaron 13,500 
becas para que pudieran cumplir con 
este objetivo. 

“Ningún joven que quiera estudiar debe 
perder las oportunidades de hacerlo: 
ese es nuestro compromiso”, expuso 
Vila Dosa. “Queremos que tengan la 

oportunidad de iniciar su propio 
negocio. Por ello, buscamos 
extender los Centros Municipales 
de Emprendedores por todo 
el estado para que todos los 
yucatecos puedan impulsar 
proyectos”, expuso.

Vila Dosal recordó que en su 
gobierno realizó varias acciones 
que no eran de competencia 
municipal, pero sí de su interés 
para asegurar el futuro de miles 
de jóvenes. Dos de ellas fueron: 
la creación del Fondo de Apoyo a 
Deportistas de Alto Rendimiento, 

que reconoce con estímulos 
económicos a atletas destacados, y 
la realización de las cuatro primeras 
Jornadas Universitarias, con la finalidad 
de brindar mejores oportunidades 
laborales a los jóvenes que están por 
egresar, a los recién egresados y a ex 
alumnos de las universidades.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Especial / La Revista 

Yucatán ante todo: Sahuí Rivero

“Con la juventud y su ímpetu 
vamos a alcanzar todo el 

potencial de Yucatán”: Vila Dosal
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Interesante fue ver las plantillas 
que van conformando los 
estrategas del candidato del PRI a 

la gubernatura de Yucatán, Mauricio 
Sahuí Rivero. El sábado anterior, 
enlaces nacionales registraron el 
convivio ofrecido a los grupos ya 
integrados en los que destacan dos; 
uno comandado por el padre de 
Mauricio, profesor del mismo nombre 
y el comandado por Rubén Leirana 
de la escuadra Dulce María Sauri-
Jorge Carlos Ramírez, de acuerdo a 
reportes distribuidos en confortable 
restaurante en la zona de Polanco ahí 
en la Ciudad de México. 

Según el análisis de la semana, hay 
un tercer grupo integrado por gente 
a las áreas oficiales. De acuerdo a lo 
expuesto, estos grupos de trabajo se 
adentrarían o ya lo están haciendo, 
a personas, grupos, asociaciones, 
cámaras, colegios y anexas que no 
están dentro de los formatos del PRI. 
Un objetivo fundamental es buscar 
ese voto ciudadano que no alcanza 
el sello partidista. Son varias las 
razones al crear estos movimientos 
de ayuda; unas de ellas dicen que 
son las encuestas nacionales, que 
podrían afectar en lo local.

El profesor Mauricio Sahuí Triay, 
padre del candidato, confía en su 
red de maestros, familiares y amigos 
según números que presuntamente 
exhibe e intercambia con sus 
cercanos. Ya tiene nombre su equipo, 
uniformes, plataformas de servicios 
y una amplia gama para facilitar a 
los operadores seleccionados en las 
diversas especialidades focalizadas. 

Los enlaces nacionales, dijeron 
que la convocatoria fue para los 
responsables de los apuntados se 
conozcan y reciban el saludo personal 
de Sahuí Rivero que pasó para lo 
propio de mesa en mesa, de acuerdo 
al reporte recibido en la zona centro 
del país.

Les ha quedado claro que es una labor 
en paralelo al PRI. El voto que sienten 
que hace falta es el que se encarga 
por buscar. Se dejó escuchar que no 
están separados ni de la dirigencia 
partidista, ni de los asesores del 
candidato, ni de los encargados 
de “hacer todo lo necesario para 
que gane ese partido las próximas 
elecciones”. Hay reuniones lógicas, 
revisión de avances, surtimiento de 
herramientas y líneas directas de 
medición, de acuerdo a la fotografía 
para ver si se hace o no lo que se 
vaya informando a los mandos 
correspondientes.

Así, en ese tenor, este sería un segundo 
segmento para complementar la 
tarea partidista. Habría un tercer 
segmento, de mayor rango, que harían 
directamente políticos del más alto 
escaño con cabezas empresariales, 
presuntamente acordado en reciente 
encerrona en oficina cercana al 
centro de la ciudad capital de Mérida. 
Hubo la exposición de una serie de 
encuestas que hacen acelerar los 

tópicos de ramas adyacentes ante lo 
mostrado en el escritorio principal, 
en contexto de los plurales analistas 
ya con sus respectivos alimentos 
en disfrute. Todas las estrategias 
posibles, como debe de ser, en el 
aparato de movilidad de campaña y 
logro de futura votación.

Uno de los temas tratados en la 
presente convocatoria capitalina 
fue el efecto MORENA. Que, opinan, 
sigue siendo un espiral aún no claro 
en la tendencia de a quien favorecía 
más: Si al PRI o al PAN, o bien si 
podrá desprender una espectacular 
votación que mueva el tapete no solo 
en la Presidencia, sino posiblemente 
en las cuestiones de las senadurías. 
Refirieron que si logran cubrir el 
máximo número de casillas para 
el cuidado de sus votos aumentará 
sustantivamente su resultante del 
primero de julio. 

Otro asunto es ver el desplazamiento 
que MORENA le puede hacer en forma 
por demás notoria al PRD en lo 

Línea directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Sumando y multiplicando,
 el efecto Sahuí 
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local, porque en el aspecto nacional, 
ambos partidos van cada uno por su 
lado, en coaliciones con otras fuerzas 
políticas. Interesante será ver los 
números finales en la entidad. Ese 
mano a mano entre los presuntos 
partidos de izquierda MORENA y 
PRD. Ya el inicio de las campañas va 
a llenar el ambiente no solo de la 
respectiva propaganda por todos los 
medios posibles, sino también en el 
ánimo de quienes se hayan anotado 
para empujar las fórmulas de sus 
intereses o gustos a escoger, recalcó 
conductor de noticiero vespertino de 
cobertura nacional.

Bueno y hasta la Ciudad de México 
llegó la orfandad en que habían 
dejado a Leandro Espinosa Romero 
ahora ex priista y nueva contratación 
de MORENA. Incluso funcionario que 
visita frecuentemente las oficinas de 
decisiones centrales dicen que había 
advertido lo negativo de dar de baja al 
padrón de conexiones, a un grueso de 
colaboradores con lo oficial cuando 
han tenido esas opciones a lo largo 
de la administración, sobre todo, en 
estos momentos que más cuenta la 
suma y multiplicación, que la resta y 
división. Sin embargo, pesó más el mal 
consejo de cercano a la Superioridad 
que en un principio se oponía, pero 
ante otros temas en su agenda, dejó 
el control a su incondicional, según 
fuentes recibidas en las redes con los 
resultados iniciales como el caso del 
documentado Espinosa Romero. 

Desde las oficinas de la 58 en 
el centro de la ciudad de Mérida 

salieron las versiones de lo bien 
estructurado que le están dejando 
el panorama a Cecilia Patrón Laviada 
hacia su primera experiencia de 
campaña propia hacia una diputación 
de mayoría, aunque, como se sabe, 
ella también aseguró una posición en 
las de representación proporcional o 
plurinominal. Además de los cortes 
y agregados que le entregará el 
PAN, un grupo de empresarios le 
han extendido la mano ya con una 
visión de posible carrera de mayor 
empuje para Mérida. Tendrá que 
cuidarse de esas amigas que han sido 
señaladas por supuestos manejos 
no muy claros como es el caso de 
su recomendada Abril Ferreiro en 
las cuestiones del Carnaval. Todos 
esos detalles le pueden golpear, 
así que mejor actuar con prudencia, 
fue la recomendación extendida por 
empresario inmobiliario.

En la mesa de convivencia y análisis 
se expresó la excelente oportunidad 
de Cecilia Patrón por alzar vuelo en 
las metas inmediatas, medianas y 
a largo plazo. Un nuevo referente 
empieza a escribir su historia, 
sobre todo favorable si llegara a 
ganar. El horizonte sería amplio, 
ante la plataforma para el discurso, 
propuesta y presencia política. 
Hay que estar muy pendientes de 
la evolución de lo que marca una 
nueva marca en el tablero político de 
Yucatán, sentenció burócrata federal 
presenten la charla más amena, sobre 
todo después de varios aperitivos y 
otros para la buena digestión.

Las denuncias que mencionará en 
su momento el periodista Pedro 
Ferriz demuestran que contenía 
buena dosis de veracidad. Se ratificó 
la mala práctica de los llamados 
independientes. Margarita Zavala 
(Ex PAN); Jaime Rodríguez (Ex PRI) y 
Armando Ríos (Ex PRD) terminaron 
manchados con todo lo exhibido por 
la autoridad electoral nacional. Se 
subrayó el informe detallado, así que 
Margarita Zavala no puede solamente 
mencionar 450 irregularidades que 
la indignaron y hasta denuncia puso 
para posiblemente curarse en salud. 
No, de ninguna manera reviró Pedro 
Ferriz fueron miles de irregularidades 
demostradas a los tres y explicadas 
en vivo, paso a paso. 

Tan exacto lo que se transmitió a nivel 
nacional que están asentados los 
conceptos variados en las artimañas 

utilizadas, según el propio trabajo 
del personal del INE. Como siempre 
las leyes con lagunas, quizá, indican 
algunos mal pensados, para poder 
ayudar a los aliados que convenga 
como queda la fotografía de Margarita 
Zavala, la esposa del ex presidente 
panista, Felipe Calderón Hinojosa 
quien se dice a tendido puentes con 
figuras en el poder público actual.

Estas malas prácticas nacionales, 
también mencionaron los enlaces 
nacionales, que coinciden con el 
mal actuar de los ex panistas Sofía 
Castro Romero y Santiago Alamilla 
Bazán en el contexto de sus urgentes 
aspiraciones de independientes en 
la entidad yucateca. Se preguntaron 
para finalizar, y ya al estar pagando 
la cuenta del suculento consumo: 
¿No habrá sanciones tanto a nivel 
nacional como en lo local por esas 
claras violaciones a la proyección 
electoral? Habrá que ver el final de 
estas películas. 

En lo general, se puede decir 
que los árbitros electorales han 
retomado la verticalidad. Fuera de 
las dudas generadas en la conexión 
con el visto bueno para Margarita 
Zavala, se comparte un sentir de 
actuación decorosa de los consejeros 
electorales. Veremos lo que sigue y 
el cómo sigue, destacó productor de 
programa político con varias décadas 
en el ámbito nacional. 

Súper pendientes todos que vienen 
interesantes movidas acordes a estos 
tiempos.
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Con un mensaje propositivo para 
actuar con mayor sensibilidad, 
profesionalismo, legalidad y 

transparencia, definió su participación 
en la contienda electoral venidera 
el licenciado Renán Barrera Concha, 
candidato a la Alcaldía de Mérida por 
Movimiento Ciudadano y el Partido 
Acción Nacional.

En una charla, ennumeró para La 
Revista, algunos de los puntos 
torales de su participación, cuando 
arranquen las campañas políticas 
conforme los plazos de ley de la justa 
electoral. 

Barrera dijo que “este año, además, 
nos toca hacer historia: Por primera 
vez este ejército de la democracia 
está formado por mujeres en 
cantidad paritaria que los hombres. 
Por primera vez en la historia, habrá 
alcaldes que puedan repetir y volver a 
gobernar sus municipios”. 
 
-Vamos a ganar, y no lo digo con 
soberbia, lo digo por las buenas 
propuestas -aseguró el también ex 
alcalde meridano.
 
Para lograr esto, dijo, es 
imprescindible hacer una campaña 
con valores e ideales. “Y lo haremos 
enarbolando los 10 Mandamientos 
del Buen Candidato”.

¿Cuáles son esos propósitos? - se le 
preguntó.
 
1.- Saber escuchar: las necesidades 
de todos los ciudadanos.
 
2.- Establecer un compromiso de 
ofrecer sensibilidad frente a los 
problemas de los demás: Todos los 
ciudadanos son importantes.

3.- La experiencia y la trayectoria nos 
ayudan a traducir estos problemas 
en soluciones: Aceptemos nuestras 

limitaciones y rodeémonos del mejor 
equipo de gente posible.
 
4.- Creatividad para plantear 
soluciones: Siempre hay que crecerse 
ante las limitaciones.
 
5.- Coherencia: Hablar con nuestras 
acciones y hacer con nuestras 
palabras.  Decir la verdad siempre de 
cara a nuestros ciudadanos y crecer 
de nuestros errores.

 
6.- Honestidad: No tocar el dinero del 
pueblo. Cero corrupción y tolerancia 
cero ante ella.
 
7.- Cercanía y sencillez: Sacar tiempo 
para oír a todos.
 
8. Juego limpio: Respeto y cortesía 
contra los candidatos opositores. 
Enfrontemos los hechos, pero como 
dice claramente el refrán: lo cortés 
no quita lo valiente.
 
9. Trabajo incansable: Y no sólo en 
campaña.
 
10. Aprender todos los días de 
nuestros errors: El compromiso es 
diario, es fuerte e ineludible.
 
¿Qué herramientas ofrecen para 
hacer posibles estos propósitos? 

-Usaremos nuestra experiencia 
para comprometernos y solucionar 
los problemas de los ciudadanos 
-contestó-. Tenemos mucho que 
ofrecer en ese sentido pero con una 
trayectoria probada de hechos.

¿Este llamado a quienes involucra? - 
cuestionamos.
 
-A todos nosotros: candidatos 
y candidatas que vamos a una 
campaña que busca que se honre a la 
política; por la presidencia de México 
con Ricardo Anaya, por el gobierno de 
Yucatán con Mauricio Vila Dosal y por 
todos los municipios de nuestro bello 
estado.
 
¿Qué le dirías a los aspirantes como 
mensaje final? 

-Que desde hoy tienen un gran 
compromiso con todos los 
ciudadanos: ganar y dar buenos 
resultados. Hoy empieza nuestro 
mañana -finalizó.

Especial / La Revista 

Los 10 Mandamientos 
de un Buen Candidato
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Opinión 

La designación de José Antonio Meade 
como candidato fue posible gracias al 
fortalecimiento del presidente Peña 

en la elección del Estado de México. Ésta 
pareció demostrar que tenía capacidad para 
sobreponerse a cualquier escenario electoral 
adverso. En consecuencia, pudo reivindicar 
la añeja facultad presidencial de designar 
a su sucesor, o al menos al aspirante de su 
partido. La disputa interna fue así ganada 
por Luis Videgaray, a cuya, dejando fuera de 
la contienda a Miguel Ángel Osorio Chong, 
quien tuvo que conformarse con un escaño 
senatorial.

La decisión encontró también 
un argumento de estrategia 
electoral. El candidato provenía 
de las filas del calderonismo 
por lo que, se dijo, tendría la 
capacidad de atraer la votación 
de los electores panistas una 
vez aterrados de los horrores 
que causaría López Obrador 
de llegar a la presidencia. La 
candidatura independiente 
de Margarita Zavala y la 
desbandada del PRD, aún 
adherido a la campaña de 
Tricky Dicky Anaya, parecían 
garantizar el éxito de esta 
estrategia. Sin embargo, las 
cosas empezaron a salirse 
del guión casi desde el primer 
momento. El éxito mediático 
de Meade duró, diría Sabina, lo 
que duran dos peces de hielo 
en un whisky on the rocks. La 
intención de voto en su favor 
se congeló en el tercer lugar 
y ahí se ha mantenido desde 
entonces. Algo no funcionó.

Si bien su distancia del PRI es real, esto no 
sirvió para mover en su favor a los electores 
panistas, que desarrollaron una identificación 
plena del candidato con Peña, endosándole su 
amplio rechazo social. Sin embargo, la lejanía 
con el PRI rápidamente comenzó a mostrar 
sus efectos internos. Aún cuando los priístas 
aceptaron sin mayor sobresalto la designación 
y todos los aspirantes derrotados la acataron, 
está no significó para ellos mayor motivo de 
entusiasmo, ni mucho menos estimuló ningún 

tipo de compromiso interno de mediano plazo, 
por no ser el postulado parte orgánica del 
partido.

Con el paso de las semanas se hizo evidente 
que la alianza panista no estaba en vías de 
desfondarse y que el candidato priísta no 
lograba siquiera empatar su popularidad. 
Tener al virulento panista Javier Lozano como 
vocero de campaña en nada ayudó a atraer 
a los priísta. Así las cosas, éstos, políticos 
de larga data, comenzaron a trabajar por 
conservar los espacios de poder viables ante 
una inminente derrota. La experiencia de 2000 

a 2012 les había demostrado la importancia 
crucial de los poderes locales, y sus esfuerzos 
comenzaron a concentrarse en ellos.

Hoy, a unos días del inicio de las campañas 
formales, el candidato sin partido no tiene en 
su campaña la apuesta final de la gran mayoría 
de los grupos que se federan en el PRI. Ninguno 
irá a la muerte política por alguien que les es 
ajeno.

Se ha vuelto, realmente, un candidato sin 
partido.

Uuc-kib Espadas Ancona

LA SOLEDAD DE MEADE 
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Reflexiones 
en voz alta 

En el mundo de la religión están lo que señalan 
como pecados capitales, y allí destaca la Soberbia. 
Según lo que se encuentra en los libros escritos 

sobre el tema, la soberbia es el fin de los grandes 
dictadores, guerreros, gobiernos, civilizaciones, como 
quien dice, es la receta para desaparecer.

Hay signos de soberbia muy claros, como el pensar 
que por su boca solo sale la verdad, lo único creíble, su 
palabra es la razón y la justicia única.

Y esto al principio causa risa, burla, y a veces hasta 
respeto, miedo y admiración de los súbditos que la 
padecen, pero cuando sus disposiciones empiezan a 
lastimar a quienes la sufren y si es un gobernante, cree 
que puede hacer lo que le dé la gana y que tiene tanto 
poder que le van a aplaudir sus actos y de pronto cuando 
más cree que es inmortal, sufre el rechazo popular y 
muchas veces no lo soporta y muere, desaparece.

Van a empezar las campañas y nadie de los personajes 
principales está exento de padecer este pecado capital 
y de esto sus principales colaboradores y personas 
más cercanas deben cuidarlo, estar muy pendientes y 
recordarle que es un ser humano y es mortal.

En lo personal creo que el candidato del PRI es el más 
preparado para gobernar. La maquinaria del PRI todavía 
no se emociona con su candidato José Antonio Meade 
y esto es el principal combustible para que funcione 
esa maquinaria tan eficiente que es la estructura del 
PRI. Así lo reflejan las diferentes encuestas levantadas 
hasta la fecha.

Seguramente al reinicio de las campañas se verá 
el avance de los contactos entre el candidato y las 
estructuras.

Los valores del candidato deben ser bandera para la 
batalla que se avecina por el bien del México presente 
y futuro.

He platicado con varios amigos que en diferentes 
épocas han trabajado con José Antonio Meade y todos 
coinciden en que es funcionario dedicado, eficiente, 
honesto, de conducta sin escándalos, es decir, hasta la 
fecha es un personaje que merece el voto del mexicano.

El Partido Revolucionario Institucional, es decir sus 
dirigentes a cualquier nivel, deben de entender que las 
estructura que moviliza a los votantes, son militantes, 
simpatizantes, colaboradores y así debe ser la relación 
de todos los que tienen responsabilidad de cualquier 
tipo con ese gran ejército político.

De los otros, también es muy marcado que de brillante 
puede ser, ya que se sabe que lo dice el refrán popular, 
en el país de ciegos el tuerto es el rey; honesto no 
se sabe, ya que se la pasa aclarando sin aclarar su 
participación en actos fuera de la ley y ha sido acusado 
por personajes distinguidos de ese partido como un 
traidor habitual.

Sin duda es buen orador y goza del espacio que toda 
oposición ocupa, pero no confiaría en él y menos el 
futuro del país.

El otro aspirante, que lleva 24 años en campaña y por 
eso es desde luego el candidato más conocido, pero sus 
vaivenes sobre temas fundamentales para el país son 
alarmantes. Sus frases demasiadas trilladas: “la mafia 
en el poder”, “no caeré en provocaciones”, “tranquilos (a 
los empresarios y banqueros) no se pongan nerviosos 
ni se espanten” y sus largos espacios para contestar 
como si tuviera dificultad en hilvanar palabras y frases, 
me preocupa en serio.

Y ofrece cada cosa que es claro que no podrá cumplir, 
pero es cierto que es algo que entusiasma a sus oyentes, 
como el que bajará los impuestos a la mitad, cancelará 
las obras del aeropuerto que se está construyendo 
y donde se han cometido según él, fraudes de 
diferente tipo y que se debe construir un aeropuerto 
en la Base Aérea de Santa Lucía. Ya hasta vinieron 
los responsables de la Organización Internacional 
Calificadora de los Aeropuertos y declararon que en 
Santa Lucía no procede la construcción del Aeropuerto 
y que donde se está haciendo es el lugar correcto. Si 
hay irregularidades que se investiguen y si es cierto 
que se les castigue a los responsables, pero de verdad, 
con severidad.

Este es todo un caso, porque sin duda encabeza 
las preferencias electorales, pero así ha sido en las 
campañas electorales pasadas y a estas fechas el 
mismo se encarga con su verdadero yo, de decepcionar 
a sus ahora simpatizantes.

Por lo pronto reflexiono a los dirigentes del PRI, partido 
en el que milito, sean humildes, modestos, la militancia 
merece respeto, inclusive afecto y admiración.

Que los militantes estén orgullosos de su partido de 
tal forma, que este orgullo lo transmitan a sus amigos, 
familiares, vecinos, compañeros de trabajo, y que todos 
quieran integrarse a esta formidable maquinaria que 
es el priismo.

Te saludo cordialmente.

CUIDADO CON LA SOBERBIA
Por Carlos Capetiilo Campos 

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos
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ENRIQUEciendo 
la noticia

No hay tiempo que no 
llegue a consumarse. 
Los periodos de 

campaña han iniciado. 
Un periodo de análisis de 
propuestas electorales 
de 90 días donde muchas 
cosas seguramente pasarán 
y marcarán la decisión 
final de los electores. 
Como siempre se dice en 
cada jornada electoral, no 
estamos jugando el futuro 
inmediato del país.

Seguramente hay quienes 
no necesitan ni escuchar, 
ni analizar o reflexionar 
sobre las propuestas de 
los candidatos. Quienes 
se encuentran en esa 
condición representan el voto duro que tiene cada fuerza 
política. Esto ya está medido y se espera que no exista un 
gran colapso que cambie esa preferencia electoral.

Pero también hay un rango de indecisos. Por lo menos de 
quienes no manifiestan públicamente la intención de voto. 
En un país donde se ha consolidado la falta de confianza en 
las instituciones, la sombra de la incertidumbre no permite 
medir con mayor seguridad el cómo van las preferencias 
de voto. Sin llegar a precisar con exactitud porcentajes una 
gran mayoría de los “indecisos” se sabe votarán con el PRI.

Lo importante, independiente de la intención inicial de 
voto, es la capacidad de análisis en las opciones que 
tenemos enfrente para elegir lo mejor. El análisis se debe 
fundamentar en qué queremos para nuestro país.
Lamentablemente hay varias circunstancias que nos 
configuran un panorama desfavorable para todos los 
mexicanos.

El tema de la corrupción gubernamental alcanza a todos 
los partidos e involucra a varios connotados políticos. 
Parecería que es difícil erradicar de la práctica de gobierno 
o representación popular política la mala fe que busca 
aprovecharse del puesto sin importar las carencias y los 
retos ciudadanos, para lo cual deberían comprometerse a 
trabajar.

Los intereses particulares y mezquinos siguen dominando 

el ánimo de políticos que 
ven la oportunidad para 
“aprovecharse del cargo” 
y “forrarse de recursos 
económicos” de forma 
deshonesta. Al final el 
sistema los protege en el 
intercambio de favores 
perversos que fomentan la 
impunidad.

El sentimiento de los 
ciudadanos de indignación 
está en la plática cotidiana, 
en las redes sociales, en 
el trabajo, en el mercado, 
en las escuelas, en todos 
lugares menos como 
referencia en los discursos 
políticos. Tal parece que 
los políticos y las fuerzas 

políticas no escuchan o no quieren atender.

No hay ninguna palabra y ocasión para la disculpa ni la 
búsqueda del perdón ciudadano. Como tampoco se percibe 
una propuesta concreta para que historias conocidas no se 
repitan. Esto es fundamental para recomponer la confianza 
perdida y la comunicación directa entre los políticos y la 
ciudadanía.

Debemos reflexionar sobre lo que queremos y deseamos 
para el México. Podemos coincidir en que es necesario 
impulsar las oportunidades de empleo, de mejoramiento 
educativo, de atención a los grupos vulnerables, la 
seguridad y combate a la impunidad, la consolidación 
de procesos de justicia más claros, expeditos y justos. 
Necesitamos impulsar el campo y el consumo internos. 

Debemos fomentar el emprendimiento como la 
optimización de los recursos públicos, la transparencia y 
la rendición de cuentas.

Que la campaña sea de alturas, honesta, sincera y con 
propuestas. No a la guerra sucia, ni a la denostación ni 
descalificación sin sentido.

Una campaña que nos permita el contraste pertinente de 
las propuestas para analizar y elegir bien.

Por lo menos, aquí queda la petición…

Por Enrique Vidales Ripoll / @chanboox

¿Cuál es el México 
que queremos?
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Claroscuro

El pánico escénico de muchos 
de los actores políticos hiciera 
parecer irreversible el triunfo 

de Andrés Manuel López Obrador. Sin 
embargo, en 90 días de campañas todo 
puede suceder y López Obrador sería 
el responsable de una desesperada 
operación para evitar su triunfo.

Luego de cenar con López Obrador, 
los responsables de Bancomer se 
mandaron un mensaje que publicó 
la semana pasada Carlos Loret de 
Mola: “El consenso es homogéneo: ya 
nos llevó la Chi…ada. Y perdón por la 
expresión.  Salimos HORRORIZADOS 
del Peje. Lo poco o mucho que cada 
quien pueda hacer para revertir esto, 
es el momento ahora para hacerlo. Si 
no, lloraremos como maricas, lo que 
no supimos defender como hombres.

“Palabras como economía mixta, 
plebiscitos cada 2 años, cambios 
estructurales después de los 2 
primeros años, darle una oportunidad 
por buscar consensos a Napoleón 
(Gómez Urrutia), los líderes de los 
maestros, etc., parar las obras del 
AICDMX (nuevo aeropuerto de la 
Ciudad de México), las escuchamos 
HORRORIZADOS. Esta amenaza ha 
pasado de ser esto, una amenaza, a 
casi una realidad”.

Pero ni esa posible realidad pareciera 
que activara el plan B. Me explico. 
Las leyes actuales podrían ser 
susceptibles de interpretación para 
que el nuevo presidente las aplique 
a conveniencia, pero sobre todo 
designe a quienes no harían nada más 
que rendirle pleitesía al nuevo poder y 
ejecutar al pie de la letra sus deseos.

Como nunca, el horror de regresar a 
un país que ya vivimos no está siendo 
lo suficientemente convincente como 
para evitar que el voto del odio, de 
la revancha y de castigo pudiera 

predominar. Es natural, no todos lo 
vivieron, no todos lo padecieron.

A muchos se les ha olvidado el 
episodio de cuando un jefe de gobierno 
intolerante, no sólo descalificó a una 
sociedad que se manifestó por la falta 
de seguridad en su gestión sino que 
recurrió al fácil recurso de acusarlos 
de “pirrurris” para minimizar ese 
plantón de más de 1.2 millones de 
personas vestidas de blanco y en 
silencio.

A otros no les han mostrado los 
vídeos de la corrupción que reinó 
en la ciudad de México durante su 
gestión en la que sus colaboradores 
no sólo recibían dinero para autorizar 
permisos y concesiones sino que 
fueron exhibidos recibiendo fajos de 
miles de dólares de un empresario 
que los videograbó.

¿Qué diferencia hay entre un 
candidato presidencial que lo mismo 
desestima esas denuncias, que las 
califica como un compló y que vuelve 
a postular a esos mismos personajes 
sin importarles su fama pública y 
privilegia su “lealtad” y sumisión?

López Obrador no deja de ser 
fundacionalmente un priista de viejo 
cuño. Como el viejo régimen, López 
privilegia a los de peor fama: Bartlet, 
Gómez Urrutia, Bejarano, Padierna 
igual que el PRI recicla a los Gamboa, 
las Paredes, los Moreira o los Fidel 
Herrera. ¿Cuál diferencia?

El hartazgo social nos llevará a un 
país que ya conocimos y que no dio 
resultado: la matanza de Tlatelolco 
como consecuencia de la crítica y 
la censura a un gobierno cerrado; 
la matanza del Jueves de Corpus 
para quienes no habían entendido el 
mensaje. Y luego el enriquecimiento 
inexplicable, las deudas a todo 

Por Francisco López Vargas

COMO SI NO 
HUBIERA PASADO NADA

Claudia Sheinbaum.
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lo que dan, el país sin reservas y en 
crisis, una y otra vez, menos para los 
privilegiados, para los burócratas 
de primer nivel. El nepotismo y el 
saqueo antecediendo las lágrimas 
de cocodrilo, o de perro, como se 
prefiera, pero todos pagando los 
platos rotos, igual que en el error de 
diciembre de 1994. Más de 50 años de 
crisis gracias a políticas económicas 
fallidas que sólo empezaron a 
funcionar en el nuevo siglo, pero que 
no han sido suficientes para todos.

Andrés Manuel está fundando el 
nuevo PRI, ese que él sólo conoció en 
relatos y del que siempre quiso ser 
candidato a gobernador, a presidente.

Para él, como después de la 
Revolución, hay espacio para 
todos en su partido: tirios y 
troyanos, católicos y evangélicos, 
pobres y multimillonarios, ricos 
y depauperados, y todos ellos 
redimidos por su regazo, por su 
bendición, por su figura impoluta y 
redentora sin condición…, bueno sólo 
una: reconocerlo como su salvador, 
ese del que habla su religión que está 
por llegar.

El México del nuevo siglo aspira a 
que regresemos a los 50´s y 70’s 
aplicando las políticas económicas 
de ese México que ya no existe. Que 
cambió para adecuarse a un nuevo 
entorno mundial, ese que también 
cambió y que sigue cambiando con el 
Brexit y con el nuevo Tratado de Libre 
Comercio.

Pensar que López Obrador cambiará 
en verdad al país es un buen deseo 
que no tiene nada que ver con su 
pensamiento errático o sus dichos 
para enganchar, aunque sea con 
engaños.

Por desgracia, quienes hoy son el 
gobierno, la visión no los obliga 
a pensar que es el momento de 
hacer instituciones independientes, 
instituciones que dejen de depender 
de la orden de un mesiánico, de un 
sujeto que ve todo sólo desde su 
propia óptica porque nadie se atreve 
a contradecirlo aunque sus huestes 
luego salgan a lapidar en público al 
profanador del pensamiento verídico, 
como le pasó a Alfonso Romo con 
Paco Ignacio Taibo.

Han pasado más de 30 años de 
cuando inicié mi vida periodística 
y entendí cómo era el intentar 
cambiar a México, los sacrificios que 
ameritaba, las tentaciones que traía, 
las decisiones que quizá afectarían 
para siempre a mi familia. En esos 
días, nunca imaginé que la lucha del 
´88, o la del 2000 nos llevaría hoy 
a estar al borde de repetir todo de 
nuevo. Sólo que ahora de nuevo nos 
hablan de los 50´s, de los 60´s y con 
ellos es imposible no recordar a Díaz 
Ordaz, a Echeverría Álvarez y con ellos 
su atropello consumado también 
por López Portillo y el fracaso de 
De la Madrid en un país sumido en 
la anarquía, en la desesperación, 
en la economía fallida con inflación 
de 4,030% y una devaluación de 
3,100%, pagando los excesos de otros 
sexenios.

¿Seguro que nadie puede hacer nada 
por evitarlo?

Napoleón Gómez Urrutia.
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Las Mil y 
Un Verdades

En el artículo de la semana pasada, ya se habían analizado 
dos deducciones personales a detalle, por lo que toca en 
este artículo, analizar las demás, con el propósito de dar 

a conocer las implicaciones que están detrás de cada una de 
las deducciones personales, previstas en el artículo 151 de la 
Ley del ISR.
 
c).- Donativos no onerosos ni remunerativos. Los donativos 
deberán ser “no onerosos ni remunerativos” y deben cumplir 
con los requisitos y reglas que establece el SAT. Asimismo, los 
donativos solo pueden ser otorgados; para que sean deducibles 
a las siguientes personas:

a)  A la Federación, a las entidades federativas o los municipios, 
a sus organismos descentralizados que tributen conforme al 
régimen de No contribuyentes de ISR, así como a los organismos 
internacionales de los que México sea miembro, siempre que 
los fines para los que fueron creados, correspondan a las 
actividades por las que se puede obtener autorización para 
recibir donativos deducibles de impuestos. 

b) A las fundaciones, patronatos y demás entidades cuyo 
propósito sea apoyar económicamente las actividades 
de personas morales autorizadas para recibir donativos 
deducibles. 
c) A las donatarias autorizadas para recibir donativos 
deducibles y sociedades o asociaciones civiles sin fines de 
lucro con actividades de investigación o preservación de la 
flora o fauna silvestre, terrestre o acuática. 

d) A instituciones de asistencia o de beneficencia que cumplan 
con los requisitos establecidos por la ley para recibir donativos 
deducibles. 

e) A las asociaciones y sociedades civiles que otorguen becas en 
Instituciones de enseñanza autorizadas o con reconocimiento 
de validez oficial de estudios o que se otorguen mediante 
concurso abierto al público en general y su asignación sea 
con base en datos objetivos relacionados con la capacidad 
académica del candidato y cumplan con los requisitos 
particulares establecidos en la Ley del ISR. En pocas palabras 
no podemos deducir donativos a cualquier institución que no 
se encuentre en los supuestos señalados anteriormente, por 
lo que me pregunto: ¿Cómo pueden subsistir las Asociaciones 
Civiles sin fines de lucro, que cuidan ancianos, drogadictos, 
alcohólicos u otros, si no cuentan con la autorización del 
SAT para hacer deducibles los importes recibidos? Con esta 
restricción la cultura de la donación se desmorona, y se 
desmotiva la deducción. Por otra parte, los contribuyentes 
que pretendan deducir donativos deberán verificar que la 
persona que recibe el donativo está autorizada para tal efecto 
de conformidad con el listado que el SAT da a conocer en su 
página electrónica de Internet. Asimismo, el monto total de los 
donativos no podrá exceder del 7% de los ingresos acumulables 
que sirvieron de base para calcular el ISR del contribuyente en 
el ejercicio inmediato anterior a aquél en el que se efectúe la 

deducción. Ahora bien, cuando se realicen donativos a favor de 
la Federación, de las entidades federativas, de los municipios, 
o de sus organismos descentralizados, el monto deducible 
no podrá exceder de 4% de los ingresos mencionados, sin 
que en ningún caso el límite de la deducción tratándose de 
estos donativos, y de los realizados a donatarias autorizadas 
distintas, exceda del 7%.

d).- Intereses reales devengados y efectivamente pagados 
por créditos hipotecarios destinados a casa habitación. Serán 
deducibles los “intereses reales” sobre créditos hipotecarios 
destinados a la adquisición de “casa habitación”, contratados 
con las instituciones integrantes del sistema financiero, 
siempre que el monto total de los créditos otorgados por dicho 
inmueble no exceda de 750,000. El artículo 228 establece 
una mecánica para deducir estos intereses determinando el 
saldo insoluto del crédito considerando el valor de la UDI al 31 
de diciembre del año anterior, por lo que en caso de créditos 
contratados en 2017 deberá calcularse el valor límite del crédito 
considerando el valor de la UDI al momento de contratación. 
Igualmente este artículo aclara que en caso de que el monto 
del crédito o su saldo insoluto exceda del límite previsto, 
sólo serán deducibles los intereses en la proporción que el 
valor del límite exceda del crédito contratado. . Por su parte, 
el artículo 224 del Reglamento de la Ley establece que los 
intereses hipotecarios también comprenden a los moratorios, 
así como aquellos que sean pagados utilizando el monto de los 
retiros de las aportaciones y sus rendimientos, provenientes 
de la subcuenta de vivienda de la cuenta individual prevista 
en la Ley del Seguro Social, de la subcuenta del Fondo de la 
Vivienda de la Cuenta Individual del Sistema de Ahorro para el 
Retiro prevista en la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado, así como del Fondo 
de la Vivienda para los miembros en activo del Ejército, Fuerza 
Aérea y Armada, previsto en la Ley del Instituto de Seguridad 
Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas. Cabe señalar 
que el artículo 225 del mismo ordenamiento considera 
también créditos hipotecarios los señalados en las fracciones, 
mismos que podrán ser aplicados como deducciones por este 
concepto. Muchos contribuyentes piensan que pueden deducir 
la totalidad de los intereses reales y en muchas ocasiones 
esto no es así. Por otro lado, no saben diferenciar entre el 
interés nominal pagado y el interés real, ya que este último 
contempla el impacto de la inflación, y sería muy complicado 
para el contribuyente, calcular con detalle este dato, por lo 
que afortunadamente las Instituciones del Sistema Financiero 
están obligadas a realizar este cálculo y señalar con claridad 
este dato en los comprobantes fiscales a través de la emisión 
de una “constancia anual” que emiten de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 227 del Reglamento de la Ley.

e).- Las Aportaciones complementarias de retiro a la 
subcuenta de aportaciones complementarias de retiro o a 
las cuentas de planes personales de retiro. En este caso en 
particular los contribuyentes podrán deducir las aportaciones 
complementarias de retiro realizadas directamente en: 

Por Demetrio Gerardo Correa Ceballos 

LOS “CONTRIBUYENTES PASIVOS” BIEN INFORMADOS, 
OBTIENEN SALDOS A FAVOR DEL I.S.R. (TERCERA  parte)
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a).- La subcuenta de aportaciones 
complementarias de retiro, en los 
términos de la Ley de los Sistemas de 
Ahorro para el Retiro.

b).- Las cuentas de planes personales 
de retiro.

c).- Las aportaciones voluntarias 
realizadas a la subcuenta de 
aportaciones voluntarias, siempre que 
dichas aportaciones sean utilizadas 
hasta que el titular llegue a los 65 años. 
El monto de esta deducción tiene un 
límite que es hasta el 10% de los ingresos 
acumulables del contribuyente en el 
ejercicio y sin que dichas aportaciones 
excedan del equivalente a cinco 
salarios mínimos generales del área 
geográfica del contribuyente elevadas 
al año. Es importante considerar que 
este concepto es ignorado por muchos 
contribuyentes, sobre todo los que se 
registraron a partir de la reforma de la 
Ley del Seguro Social del 1º. De julio de 
1997, deben aprovechar esta deducción. 

f).- Las primas por seguros de gastos 
médicos. Los contribuyentes podrán 
deducir este tipo de gasto, siempre que el 
beneficiario sea el propio contribuyente, 
su cónyuge o la persona con quien vive 
en concubinato, o sus ascendientes o 
descendientes, en línea recta y acorde 
con el artículo 242-A del Reglamento 
siempre que se trate de seguros cuya 
parte preventiva cubra únicamente los 
pagos y gastos médicos y hospitalarios 
a que se refiere la fracción I. Es 
importante mencionar, que en relación 
con el pago del deducible del seguro de 
gastos médicos, de conformidad con el 
criterio del SAT 96/2013/ISR, este pago 
no es un gasto médico, ni es una prima 
por concepto de dicho seguro, en virtud 
de que son erogaciones realizadas 
como una contraprestación de los 
servicios otorgados por la compañía 
aseguradora. Igualmente en el caso de 
que el contribuyente obtenga reembolso 
de gastos médicos realizados por parte 
de la aseguradora deberá disminuirlos 
del importe de los gastos médicos 
realizados en el ejercicio en que 
efectivamente se obtenga el reembolso. 
Este tipo de gasto, generalmente lo 
utilizan los contribuyentes que perciben 
ingresos mayores, ya que un empleado 
común y corriente, no tiene acceso 
económico para obtenerlo. Por su parte, 
es importante para mí, analizar a detalle 
cada una de las deducciones personales 
con el fin de que el lector encuentre 
mayor claridad y pueda tomar la mejor 
decisión, continuamos. 

Cada vez hay una mayor conciencia 
sobre la importancia de expresarse 
correctamente por medio de la 

palabra. La comunicación verbal nos 
permite interactuar con las personas y 
relacionarnos en nuestro entorno. Esta 
revalorización de la oratoria es positiva 
ya que permite a la gente darse la 
oportunidad de trabajar en el desarrollo 
de las habilidades de expresión al 
hablar. 

Si bien, tradicionalmente los oradores 
realizan el arte de dirigir discursos hacia 
audiencias numerosas o masas, lo cierto 
es que la elocuencia es sumamente útil 
para ejercer la comunicación uno a uno, 
así como entre grupos reducidos. Ya 
se ha superado aquel mito que limita 
la funcionalidad de la oratoria para 
quienes se desempeñan en el campo de 
la política o la abogacía. 

Son muchos los casos de empresarios 
que se ven en la necesidad de hablar en 
público para presentar algún proyecto o 
simplemente para brindar un mensaje 
a sus colaboradores. Del mismo modo, 
han incrementado los foros diseñados 
para que diversos líderes de opinión 
transmitan sus puntos de vista de 
una manera abierta. Más aun, nadie 
está exento de verse en la obligación 
moral de pronunciar un discurso en 
determinado evento social, ya sea en 
una boda o una celebración particular. 
Las probabilidades de requerir de 
habilidades oratorias son altas por 
lo que debemos estar preparados 
con independencia de nuestro perfil 
profesional. 
Ahora bien, considero que hay un punto 
de mayor trascendencia para aprender a 
ser elocuentes, además de incrementar 
las posibilidades de evitar el ridículo 
ante una situación fortuita. El proceso 
por medio del cual se desarrollan 
las habilidades comunicativas es 
enormemente enriquecedor. 

En primera instancia, un orador 
destacado, forzosamente deberá 
contar con un bagaje cultural suficiente. 
En consecuencia, el primer paso para 
hablar correctamente en público radica 
en leer para adquirir conocimientos 
básicos con el propósito de estar bien 
informados sobre aquello que acontece 
en el contexto económico, político 
y social a nivel local pero también 
internacional. Así, estar al tanto de las 

noticias, leer artículos de opinión de 
expertos y revisar los periódicos se 
vuelve un hábito. Esto es especialmente 
relevante al momento de improvisar, 
porque la información ya está en la 
mente y solo hay que transmitirla a 
través de la palabra. La improvisación 
no es tarea sencilla debido a que no 
es sinónimo de inventar, sino que se 
deben ordenar las ideas y emplear 
los conocimientos que se tienen para 
generar contenido discursivo adecuado 
según la ocasión. Por lo general, 
el recurso de improvisar se torna 
indispensable cuando surgen eventos 
inesperados que precisan de respuesta 
inmediata. Por supuesto que la agilidad 
mental juega un papel clave para tal 
menester y esta cualidad se refuerza 
con práctica. 

La técnica es otro aspecto fundamental 
de la expresión oral. El buen empleo de 
los ademanes, la voz, la expresión facial 
y la postura son herramientas eficaces 
para comunicar el mensaje. La forma 
es tan significativa como el fondo, por 
lo que no deben descuidarse estos 
elementos. Claro está que el contenido 
del discurso necesita de solidez, ya que 
debe aportar algo positivo a quienes 
escuchan. La oratoria tiene por objetivo 
el invitar a reflexionar y motivar a actuar. 
Sin persuasión contundente, no hay 
oratoria. No obstante, si el discurso no 
va acompañado de gestos, entonación y 
ademanes que le otorguen fuerza, será 
complicado convencer a la audiencia del 
mensaje. 
Para llegar a ser un óptimo orador hace 
falta recorrido y es inevitable cometer 
errores en el proceso. Sin embargo, el 
camino hacia el dominio de la oratoria 
ayuda a forjar el carácter y se traduce en 
la generación de habilidades positivas 
como la constancia, el empeño y el 
compromiso. Los resultados son 
favorables para el crecimiento personal 
de quienes practican este arte. 

Todos pueden ser líderes oradores si 
se deciden a serlo. Es un esfuerzo que 
vale la pena realizar para ser mejores 
profesionistas, pero también mejores 
personas. La sociedad necesita nuevos 
liderazgos que llamen a otros a tomar 
acciones para construir una agenda en 
pro del bien común. Usemos el poder 
de la palabra para hacer el bien y ser 
agentes de impacto positivo en nuestro 
entorno. 

DEL DISCURSO A LA ACCIÓN 
Por: Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham

Sobran 
los motivos 
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Opinión 

No hay monopolio más escandaloso que el de los 
bancos en México, la ignorancia sea natural o 
voluntaria de las autoridades es tal que hasta el 

presidente fue a la convención bancaria a promulgar la 
ley Fintech que le resta competencia a la banca en claro 
detrimento de la comunidad emprendedora de actividades 
financieras.

Lo pinto feo, pero en la ley Fintech viene la regulación 
de actividades peligrosas internacionalmente como los 
activos digitales o monedas encriptadas como el Bitcoin, 
pero de pasito regulan las empresas de financiamiento 
colectivo, que son apps de servicios de financiamiento en 
internet competencia directa para los bancos, llenándola de 
informes, procedimientos y requisitos con el único propósito 
de limitar su crecimiento y seguir teniendo el monopolio del 
financiamiento a tasas de usura y concentrando el crédito 
como ya lo han hecho los últimos años.

No es primera vez en la historia, sobre regularon las 
Sofomes y en los últimos años han cerrado cerca del 
50%, no les permiten abrir cuentas de cheques a centros 
cambiarios, de hecho, también a ninguna empresa cuyo 
objeto social sea el crédito, aunque este sea comercial, 
la industria del financiamiento colectivo ha sido en 
Estados Unidos alivio para el micro crédito y el sistema 
emprendedor. En México la industria está empezando, 
pero hoy le ponen un ancla para proteger el mercado de los 
bancos que por cierto son mayoritariamente extranjeros.

Pero los números hablan, los bancos mexicanos han tenido 
utilidades records mundiales, son los más rentables del 
mundo,  sus rendimientos crecen al doble del PIB, más 
que la industria tecnológica, es por mucho la actividad 
más rentable de México, es la única industria que regula 

su competencia antes de que exista, es la actividad cuya 
diferencia en tasas de préstamos e inversión están a 
niveles de absurdo y que no existe una organización 
civil que le siga los pasos observando como lástima con 
comisiones y sobretasas a toda la población del país.

Siempre me ha parecido extraño, cuando sube la gasolina 
se molesta la gente, pero cuando le suben las tasas de 
tarjeta de crédito o de tu hipoteca a niveles cuestionables 
nadie dice nada, de hecho, por las utilidades records 
históricas en Estados Unidos ya los hubieran citado al 
Senado para explicar ese crecimiento tan distanciado de 
las demás industrias del mercado presumiendo abusos.

No existe ningún banco de Puebla hacia el sur, una actividad 
tan importante y tan ignorada, un monopolio grosero para 
México, ojalá algún candidato toque el tema.

Nota: Me reportan que en Banorte al sacar dinero del 
cajero, no te permite salir, te pasa a una pagina donde pide 
permiso para conocer tu buro de crédito para una solicitud 
de crédito de nomina, al no desear el crédito y cancelar ya 
entonces te devuelve el plástico, no conozco medida mas 
engañosa y tramposa de inducir a un crédito no deseado. 
Recuerdo un caso similar en Estados Unidos y lo multaron 
en cientos de miles de dólares.

También es triste que Citibank  este cancelando cuentas 
de mexicanos en Estados Unidos y aquí en México se 
pintan como patriotas y solidarios con el pueblo cuando 
se sabe perfectamente que una parte muy importante 
de sus ingresos son las sucursales mexicanas, los que 
les han cerrado comentan que es porque hacen pagos 
o transferencias solo quieren cuentas de ahorro sin 
movimientos “raros”. 

Por Carlos Mena Baduy

EL UBER DE LOS BANCOS 
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Opinión 

Llega a Tijuana a las cuarto para las cuatro 
de la tarde del 23 de marzo, hay unas dos 
mil personas en el aeropuerto. 
Al verlo aparecer, corren hacia él como un 
cantante de moda. Colosio sube al techo de 
la Blazer y saluda a la muchedumbre. 

Los miembros de su escolta lo apartan 
medio metro del entusiasmo de la gente, 
abren la puerta del vehículo y rescatan al 
candidato de su popularidad desordenada.

La Blazer de Colosio deja el aeropuerto entre 
rechinidos de llantas. Levantando polvo, 
enfila hacia el este siguiendo la modesta 
alambrada que marca la línea fronteriza de 
México y Estados Unidos. 

Atrás se alinean los 40 vehículos de la 
comitiva, rebasándose, obstruyéndose, 
disputando los lugares en la caravana. 

Antes de llegar a Tijuana, la Blazer de Colosio 
gira a la derecha y baja las hondonadas de 
Lomas Taurinas. 

La gente ha construido ahí una ciudad 
perdida, rebosante de ilegalidad y caos 
urbano, sueños y agravios populares. 

Al llegar al puente que separa Lomas 
Taurinas del mundo, Colosio baja de la 
Blazer, se adelanta a su escolta del Estado 
Mayor presidencial y entre empujones, como 
toda su campaña, obsesionado porque no lo 
secuestre su equipo de seguridad, camina 
por el puente de madera podrida, se detiene 
a la mitad, saluda en todas partes y entra 
en Lomas Taurinas.

Es un hombre radiante, cientos de manos se 
tienden a su paso. 

Baja 75 metros de una cuesta y llega al 
presídium del mitin, que él llama “asamblea 
popular”. 

Una banda toca cumbias. 
Todo es calor, entrega, comunión.
Termina el mitin. 
Son las cinco de la tarde, Colosio baja del 
presídium y camina rodeado de su escolta, 
apretado por la muchedumbre. 
En un punto donde la marea humana casi 
ha detenido su marcha, una pistola asoma 
sobre la valla junto a su cabeza. 
Hay dos estruendos suaves apagados por 
la música y el rumor de la muchedumbre. 
Colosio se desploma sangrando1. 

Discurso pronunciado por el M.A.P Gaspar Quintal Parra, 
presidente de la Fundación Colosio filial Yucatán, con motivo 
del XXIV Aniversario Luctuoso de Luis Donaldo Colosio, el 23 de 
marzo de 2018, en la Casa del Pueblo. 

COLOSIO, 
A 24 AÑOS DE SU MUERTE 

Recordar a Luis Donaldo Colosio a 24 años de su cobarde asesinato es para todos los 
priistas una mezcla de dolor, coraje e indignación y es, a su vez, un llamado a poner 
toda nuestra fuerza, empeño y terquedad para que nunca se repita un acto tan atroz y 

vergonzoso como ese.

La historia de Colosio es la historia de un mexicano de excepción.  Su obra trasciende más 
allá del tiempo  y espacio que le toca vivir.

Nace en un pequeño pueblo de Sonora, muy cercano a la frontera con Estados Unidos por el 
camino de Nogales, el décimo día del segundo mes del año 1950.

Su amigo Heriberto Galindo nos relata que cursó sus estudios primarios, secundarios y 
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preparatorios en escuelas públicas de 
su ciudad natal. 

De niño fue muy aplicado, nos dice, y 
al terminar el sexto año de primaria 
destacó siendo seleccionado para 
visitar en Los Pinos el entonces 
presidente de la Republica Adolfo 
López Mateos junto con los mejores 
estudiantes del país.

Desde los diez años demostró 
predilección por la oratoria y la 
declamación. Su formalidad asombraba 
e imponía.

Fue, además, en su adolescencia 
un aguerrido pero centrado líder 
estudiantil y un autentico y respetado 
líder juvenil en su pueblo.

Su precoz madurez y sus inquietudes 
lo llevaron a incursionar en la única  
estación de radio que había entonces 
en Magdalena de Kino, al conducir 
programas de música grabada y poesía 
declamada por el mismo.

Fue un muchacho con un cerebro 
brillante, poseedor de un coeficiente 
intelectual fuera de serie, con muy 
buena voz, excelente dicción, memoria 
prodigiosa, y carácter fuerte

De recia personalidad desde entonces. 
Era un joven adulto, comentaban 
respecto a su personalidad.

“Luis Donaldo a su temprana edad 
razona como un hombre maduro, como 
un viejo”, le solían decir a sus padres, 
don Luis Colosio Fernández y Doña 
Ofelia Murrieta.

Se inscribió en la carrera de Economía 
donde obtuvo siempre las mas altas 
calificaciones y a los pocos años resultó 
electo presidente de la sociedad de 
alumnos de su escuela.

Se matriculó en Pensilvania para el 
posgrado en Desarrollo Regional 
concluyéndolo en Viena y de regreso a 
México se incorpora a la Secretaria de 
Programación y Presupuesto.

Es Diputado Federal, Oficial Mayor 
del PRI, Senador, Presidente del PRI, 
Secretario de Desarrollo Social y 
candidato presidencial.

Alfonso Durazo quien fuera su 
secretario particular, lo recuerda como 
un hombre profundamente inteligente 
y de una personalidad compleja, mas 
no enigmático.

Era de gustos sencillos, señala, ideas 
bien articuladas, y de una capacidad 
de decisión y voluntad envidiables; 
era perspicaz e intuitivo y gozaba 
de un grato sentido del humor; era 
profundamente humano y de un 
profundo sentido ético y muy exigente.

Lo define como alguien que sabia 
sumar; nada mas lejos de su carácter 
que la división. 

Nunca busco la confrontación como 
estrategia; la suponía en todo caso 
secuela natural del impulso de su 
propio proyecto político. 

No le se lo conoció ánimo de revancha.

Un rasgo destacado de su personalidad 
era saber escuchar. Decía que un 
político no necesitaba hablar mejor sino 
escuchar mejor.

Jamás se comportó como un autócrata 
o iluminado. El talento a su alrededor lo 
inspiraba

No restringía la creatividad de su equipo 
ni aceptaba el servilismo; era solidario 
en la adversidad y comprensivo ante 
el hierro involuntario, pero implacable 
ante la premeditación perversa. 

Lo exasperaba la ineficiencia, 
particularmente por irresponsabilidad.

No le importaba quién tenía la idea, sino 
quien la implementaba; otorgó siempre 
crédito a quien se lo merecía.

Actuó siempre sin desanimo a la 
adversidad. No aceptaba obstáculos 
predestinados, ni dejaba al azar los 
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resultados esperados; los conseguía 
paso a paso, con paciencia franciscana.

Insistía que el fracaso no era ninguna 
virtud y que resultaba más importante 
prevenir un problema que ser eficaz 
para resolverlo.

Se dice que el temple es la mayor 
cualidad de aquel que incursiona en la 
vida pública, pues se requiere de buenas 
dosis para aguantar los vendavales 
que usualmente envuelven la actividad 
política.

“Cuando veo a hombres públicos 
impasibles frente a la tempestad, 
ruego que se deba a su temple y no a su 
insensibilidad”, afirmaba. 

La discreción fue un rasgo esencial en 
de su personalidad, sostiene Durazo. 
Era ajeno a fanfarrias, tambores y 
alfombras rojas. 

Algunos dicen que era seco en su trato, 
otros que era introvertido; sin embargo, 
tan solo era discreto.

Era discreto en el vestir y en su estilo 
de vida, y la austeridad en su campaña, 
contrastante con cualquier otra 
campaña priista, fue producto más de 
su convicción que de falta de recursos.

Riguroso como era, de su privacidad 
y discreción, no fue muy dado a la 
parafernalia social, pero disfrutaba 
compartir con los amigos, aunque las 
oportunidades fueran escasas; gustaba 
también de compartir la música clásica, 
los tríos, el rock and roll, la poesía y la 
bohemia.
Según su secretario particular, para 
Luis Donaldo muchas cosas eran de 
poder, pero otras de principios. 

Ejercía su poder a plenitud, pero en un 
estricto marco de legalidad: decía que 
los políticos sin escrúpulos gozaban de 
la “ventaja” de que actuaban sin límites 
para ser eficaces.

Agustín Basave recuerda que en un 
momento de su carrera, su figura 
pública se había ido por las nubes y él 
parecía no darse cuenta:

 “De ahí en adelante Donaldo cambió 
para seguir siendo el mismo. Conservó 
una de sus grandes cualidades, que en 
política a veces se convierte en defecto: 
se mantuvo amigo de sus amigos”, 
recuerda.

Con frecuencia, comentaba que el 
verdadero poder no precisaba de 
arrogancia y que conducirse sin 
excesos no significaba cumplir la 
responsabilidad con limitaciones; al 
contrario la complementaba.

¨Precisa de sencillez, decía, pero no de 
esa fingida humildad que esconde la 
arrogancia tan común en los políticos” 

“Este no ha crecido, se ha hinchado y va 
reventar” expresó en alguna ocasión.

Más lector de El arte de la Guerra 
que de El Príncipe, se esmeró en 
tender puentes con personas, grupos 
y sectores del más diverso origen y 
tendencia.
Decía que una actitud personal 
tolerante era el mayor símbolo de una 
convicción democrática y que no se 
podía avanzar en la consolidación de 
las relaciones políticas con la oposición 
por el camino de la injuria.
Coincidía con Octavio Paz cuando 
afirmaba: “No podemos seguir 
apostándole al fracaso de otros para 
tener mayores ventajas relativas; no se 
puede considerar la lucha política como 
un campo de batalla en el que un solo 
bando debe quedar  en pie”.

Luis Donaldo no se movía por 
exabruptos ni rencores. Hombre 
de agudo sentido común e instinto 
de tiburón, detectaba a leguas a un 
intrigante y, cosa rara en un político, era 
refractario a la intriga

“No me envenenen el alma” soltaba 
ante el menor intento de intriga, 
recuerda Durazo.

La vida y el pensamiento de Luis 
Donaldo Colosio, representan nuestros 
más puros anhelos de una sociedad 
más justa y democrática.
Resaltan el orgullo de pertenecer a un 
partido político en el que militamos 
hombres y mujeres que a diario 
ponemos todo lo mejor de nosotros 
mismos para construir un presente 
y futuro promisorio para nuestras 
familias.

Con su pensamiento y acción, 
Luis Donaldo Colosio dio siempre 
muestras claras de una visión política 
democrática. 
Cuando la mayoría de las propuestas 
giraban inconscientemente en torno 
a la protección de lo establecido; 
Luis Donaldo inicio de inmediato un 
retiro constructivo de las formas del 

pasado, fincadas en el dedazo, el 
corporativismo y una cultura tolerante 
al fraude electoral.

Sus premisas eran sin lugar a dudas, 
la formulación de un nuevo paradigma 
político que sustituyera a las ya, 
desde entonces, desgastadas figuras 
del autoritarismo, la burocratización, 
la simulación y el divorcio entre las 
aspiraciones sociales y la realidad 
nacional.

Sensible a las ideas y amigo de la 
lectura, distaba mucho de la ignorancia 
barnizada de pragmatismo que 
ocuparía la casi totalidad del escenario 
político mexicano del siglo xxi.

Creyó en un proyecto de transformación 
democrática y se comprometió en ello. 
Pocos como él estuvieron consientes 
de la necesidad de reformar el Estado 
por la vía de la democratización de sus 
instituciones y sus mecanismos de 
toma de decisiones.

Promotor sin igual de un cambio 
con responsabilidad, puso sus 
ideas y voluntad en el sueño de una 
transformación democrática para el PRI 
y el país.

Hoy, en este tiempo en donde 
la demagogia de la derecha y el 
populismo de la  izquierda se asoman 
con preocupación en el horizonte de 
nuestro destino, tenerlo presente en 
nuestra memoria colectiva va mas allá 
de un simpe reconocimiento histórico. 

Es, la reafirmación nuestros principios.
Es, la firmeza de nuestra convicción 
que su proyecto de transformación aún 
esta inconcluso y que nos corresponde 
continuarlo y concluirlo.

Recuperar la memoria de Colosio es 
abrazar al México deseado.

Es romper la quimera y mirar hacia la 
esperanza.
Es creer firmemente que los signos 
de la bienaventuranza son la joya de 
nuestro esfuerzo cotidiano y no el 
proceder incendiario o el pensamiento 
trasnochado que nos regresa al olvido.

Es demostrar, con hechos, que los 
sueños no se matan con una bala. 

1- Aguilar Camín, Héctor, “Luis Donaldo 
detrás de la muralla”, Colosio, el futuro que 
no fue, México, Ediciones Proceso, 2014, pp 
38-40.
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de Campeche 

En el marco de la XXX Sesión 
Ordinaria de Cabildo, encabezada 
por el alcalde Edgar Hernández 

Hernández, Regidores y Síndicos 
aprobaron diversos acuerdos, entre 
ellos la integración del Cabildo Infantil 
2018 en Sesión Solemne de Cabildo.

En la Sala de Cabildos “4 de Octubre”, 
luego del pase de lista y verificada 
la existencia de quórum, Hernández 
Hernández declaró abierta la sesión 
y enseguida se aprobaron las actas 
correspondientes a la XXIX Sesión 
Ordinaria de Cabildo.

Por unanimidad el Cabildo aprobó 
los dictámenes de pensiones y 
jubilaciones emitidos por la Unidad de Administración y 
Calidad, y también unánimemente aprobó el acuerdo por el 
cual se aprueba la integración del “Cabildo Infantil 2018”, en 
Sesión Solemne de Cabildo, conforme al proceso de selección 
que realice el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 
del Municipio de Campeche, la Secretaría de Educación del 
Estado a través de la Subsecretaría de Educación Básica, y el 
Consejo Nacional de Fomento Educativo.

En la sesión se aprobó el acuerdo relativo a la iniciativa 
para adicionar el capítulo XV ter denominado “Del Centro de 
Conciliación Laboral del Estado de Campeche” con un artículo 
76 ter y un párrafo cuarto al artículo 85 de la Constitución 
Política del Estado de Campeche.
También por unanimidad fueron aprobados los acuerdos: 
Disposiciones y el Manual Administrativo de aplicación 

general en materia de Control Interno 
para el Municipio de Campeche, y el 
instructivo de llenado y los formatos 
de Entrega – Recepción del Manual 
que Regula los Procedimientos para la 
Entrega – Recepción del Ayuntamiento 
y la Administración Pública Municipal 
de Campeche.

Los cabildantes aprobaron por 
unanimidad autorizar al Presidente 
Municipal aplicar el Programa de 
Regularización de la Tenencia de la 
Tierra en las colonias Miguel Hidalgo, 
San Joaquín, Kanisté, San Antonio, 
Bellavista y la Unidad Habitacional 
“Héroes de Chapultepec” de esta 
ciudad, para enajenar a favor de los 

actuales posesionarios actuales lotes de terreno de propiedad 
municipal.

De igual forma fueron aprobadas unánimemente los acuerdos 
relativos a la solicitud de licencia temporal de los regidores 
Laura Elena Hernández Pacheco y Jorge Jesús Ortega Pérez, 
para separarse provisionalmente del cargo de Tercer y Cuarto 
Regidor Propietario, respectivamente.

En tanto, por unanimidad se aprobó la solicitud de licencia 
temporal del ciudadano Tereso Leal Palafox, para separarse 
provisionalmente del cargo de Agente Municipal de la 
localidad de los Laureles del Municipio de Campeche, y en su 
lugar fue aprobada la propuesta para que la C. Lucía Ramírez 
Domínguez asuma el cargo, y le fue tomada la protesta de ley 
en el acto.

Edgar Hernández encabeza 
importantes acuerdos 

en la 30ª Sesión de Cabildo

El Primer Edil, Edgar Hernández Hernández también aprobó la integración del Cabildo Infantil 2018.
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Gobernador AMC premia con 
computablets a los estudiantes de 

excelencia académica

GOBIERNO DE CAMPECHE

“Lo más valioso que tiene la sociedad son sus jóvenes 
con deseo y voluntad de salir adelante”, afirmó el 
gobernador Alejandro Moreno Cárdenas al entregar, 

mediante una inversión de siete millones 453 mil 516 
pesos, mil 362 computablets a misma cantidad de alumnos 
de excelencia académica de 42 planteles de nivel medio 
superior y superior del sur del estado.

Con las tabletas electrónicas se benefician 998 jóvenes 
de preparatoria y 364 de licenciatura de los municipios 
de Candelaria, Carmen, Champotón, Escárcega y Palizada 
que cursan sus estudios en planteles pertenecientes a 
más de 11 instituciones establecidas en esta región como 
la Unacar, Utecam, Utecan, ITSE, Itescham, Conalep, 
Cobacam, Cecytec, Cetmar, CETIS y campus Escárcega de 
la UAC.

A nivel estatal, el programa “Aprende” de la Secretaría 
de Desarrollo Social y Humano (Seadesyh), ha invertido 
recursos superiores a los 18 millones 500 mil pesos para 
beneficiar con equipos digitales a un total de tres mil 
384 jóvenes con los mejores promedios escolares en 97 
escuelas. 

En el Casino del Mar, Moreno Cárdenas pidió a los 
estudiantes beneficiados de los diversos centros 
educativos conducirse bajo la mística de que todas las 
cosas se pueden lograr. “Los jóvenes son la generación 
del cambio que hará posible que Campeche se transforme, 
por eso deben demostrar en sus comunidades que todas 
las metas se pueden alcanzar cuando se tiene voluntad 
inquebrantable, firmeza y actitud”, remarcó. 

Especial / La Revista 

“Lo más valioso que tiene la sociedad son sus jóvenes con deseo y voluntad de 
salir adelante”, afirmó el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas.
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Moreno Cárdenas explicó que 
su gobierno ha intensificado los 
programas de apoyo académico para 
que los jóvenes tengan las mismas 
oportunidades de prepararse, 
dotándoles de herramientas digitales 
y respaldándoles con becas y 
transporte escolar gratuito.

Ante ello, puso como ejemplo que tan 
sólo este año se van entregar poco 
más de 20 mil equipos de cómputo, 
y para el próximo ciclo escolar el 
100 por ciento de los bachilleres del 
estado contarán con dispositivos 
electrónicos.

“En poco más de dos años de mi 
gobierno estaremos entregando más 
de 20 mil, y eso es en respuesta a 
las demandas de los jóvenes que en 
mi campaña me solicitaron apoyo 
para contar con esas herramientas 
indispensables para la educación”, 
comentó.

Subrayó que su compromiso es 
seguir apoyándolos para que tengan 
mayores oportunidades de alcanzar 
sus metas, y los convocó a trabajar 
en equipo y sentirse muy orgullosos 
de sus padres, pues son los primeros 

que los apoyan para que tengan la 
mejor preparación académica. 

El encargado de despacho de la 
Sedesyh, Luis Jorge Medina Minet, 
mencionó que la administración 
estatal ha fortalecido su política 
de inclusión digital y de estímulo 
a los jóvenes que se esfuerzan en 
su preparación educativa, pues 
entiende que el mundo actual es muy 
competido y es indispensable que los 
estudiantes cuenten con modernas 
herramientas para hacer frente a los 
retos educativos.

Mientras, la alumna de la Utecam, 
Isla Jiménez Santos, representante 
de los beneficiados, sostuvo que 
el gobernador Moreno Cárdenas 
ha respondido a las necesidades 
de la juventud campechana, 
principalmente de quienes han 
demostrado su compromiso con el 
estudio.

El mandatario estatal estuvo 
acompañado en este evento del 
secretario General de Gobierno, 
Carlos Miguel Aysa González y del 
rector de la Unacar, José Antonio Ruz 
Hernández.

Especial/ La Revista

El programa “Aprende” de la Secretaría de Desarrollo Social y Humano (Seadesyh), ha invertido recursos 
por más de 18 millones de pesos para beneficiar con equipos digitales a más de 3 mil 384 jóvenes.
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El gobernador Carlos Joaquín, 
anunció dos proyectos en 
materia energética que 

consisten en plantas fotovoltaicas, 
de 30 mega watts cada una, en 
Bacalar y en la Zona Maya de Felipe 
Carrillo Puerto, donde se instalarán 
140 mil 425 paneles solares por cada 
parque, que permitirán impulsar la 
generación de más y mejores empleos 
en beneficio de la gente.

En el marco de su participación en 
la ceremonia inaugural del VII Foro 
Mundial de Regulación de Energía, 
Carlos Joaquín dio a conocer que se 
trabaja en una propuesta de solución 
de abastecimiento eléctrico sostenible 
para las comunidades alejadas, a 
través de energías renovables.

“Estos proyectos representan 
poder atender uno los desafíos más 
importantes que le estamos dando a 
nuestra gestión de gobierno: generar 
más empleos y mejores salarios 
para beneficio de nuestra población”, 
precisó Carlos Joaquín al dar la 
bienvenida a los participantes en este 
VII Foro Mundial de Regulación de 
Energía.

“Se están analizando nuevos 
esquemas de comercialización de 
energía para el Gobierno del Estado, 
entre los que se contempla entrar en 
el mercado eléctrico y de generación 
distribuida para reducir el gasto en el 
rubro energético”, dijo el gobernador 
de Quintana Roo.

Víctor Mena, de la Gerencia de la 
Transmisión Peninsular de la Comisión 
Federal de Electricidad, comentó: “La 
regulación de la energía permitirá 
establecer bases y controles para el 
manejo de la energía renovable, solar 
y eólica, que promueve actualmente 
el gobierno para depender menos 
de los combustibles fósiles como el 
petróleo, y, de esta manera, minimizar 

el impacto de la contaminación.”

El gobernador Carlos Joaquín recalcó: 
“Los proyectos que impulsamos, 
de cara a la sociedad, privilegian 
la transparencia y el combate a la 
corrupción, para que los beneficios se 
vean reflejados en una mejor calidad 
de vida para la gente, con empleos, 
mejores salarios, y más y mejores 
oportunidades de crecimiento.”

En el foro, se llevan a cabo sesiones 
de capacitación regulatoria sobre los 
aspectos básicos de la regulación en 
los mercados de gas y electricidad, 
y el papel de las instituciones 
regulatorias, con la participación 
de líderes globales de la industria, 
funcionarios, representantes de la 
academia y estudiantes de diferentes 
partes del mundo. La declaratoria 
inaugural estuvo a cargo del secretario 
de Energía Pedro Joaquín Coldwell.

La Secretaría de Desarrollo Económico 
(SEDE), cuya titular es Rosa Elena 
Lozano Vázquez, tuvo un papel 
preponderante en la organización de 
este foro, tras su vinculación con la 
Comisión Reguladora de Energía.

Entre los asistentes al evento se contó 
con la presencia del comisionado 
presidente de la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) Guillermo García 
Alcocer; el presidente la Comisión de 
Energía del Senado Salvador Vega 
Casillas; la señora Esther Khosa, 
presidenta de la Autoridad Reguladora 
de Energía de Zimbabwe; embajadores 
y autoridades internacionales.

Más empleo en la zona Maya y sur del 
estado con dos proyectos de energía 

renovable: Carlos Joaquín

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

En Quintana Roo ya se 
trabaja en dos plantas 
fotovoltaicas, una en 
Bacalar y la otra en la 
zona Maya de Felipe 
Carrillo Puerto, traen 

aparejadas la creación de 
más y mejores empleos 

en su construcción y 
operación.

Especial / La Revista 
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Sin la participación política de los 
jóvenes no habrá democracia futura 
a la cual defender, por lo que es 

tiempo de que respondan a ese llamado 
en un periodo clave para nuestro estado 
y el país, coincidieron estudiantes durante 
la toma de protesta de la nueva directiva 
del Comité local “Felipe Carrillo Puerto” 
Capítulo Yucatán de la Asociación Nacional 
de Estudiantes de Ciencias Políticas y 
Administración Púbica (Anecpap).

En evento al que asistió la diputada Celia 
Rivas Rodríguez, elegida como madrina 
de dichos estudiantes, se tomó protesta 
a la directiva para el periodo 2018-2020, misma que será 
encabezada por Elena Gonda Leyva.

Ante la presencia de Diana Angélica Núñez López presidenta 
nacional de la Anecpap, se tomó compromiso a la directiva 
que complementan: Graciela Montalvo Tun, subdirectora; 
Sebastián González Colorado y Yadeli Alonzo Gamboa, 
secretario y secretaria general; Ana Saelly Cabrera y Scarleth 
Celorio Medina, en la Junta de honor y justicia.

Asimismo a Samantha Quijas Rodríguez y Chinthia Che Tec, 
secretaria de régimen interno; Mariana Romeu Lizarraga, 
secretaria de finanzas; César Ceballos Montelongo y David 
Gòmez Ojeda, organización y planeación; Pamela Rodríguez, 
enlace y vinculación; Pedro Reyes Hernàndez, comunicación 
y divulgación, así como a Diana González Avila, Abdiel Mukul 
Noh, Merlín Rosado Sunza, César López Boldo, Alejandra Puc, 
David Valladares, Guadalupe Villanueva y Fátima Anelyz Poot.

“Con este compromiso le dicen a la sociedad que serán 
ustedes los futuros profesionistas que desde el gobierno, los 
medios de comunicación o la iniciativa privada pondrán todo 
su esfuerzo para comprender y resolver problemas del país”, 
afirmó la diputada al tomar protesta a los nuevos integrantes.

Rivas Rodríguez afirmó que “a partir de 
este momento ustedes deben asumir el 
compromiso que implica ser miembros de una 
asociación estudiantil pues su misión no es 
otra que la de abonar a la participación de los 
jóvenes en la vida pública del país y v promover 
los valores de la cultura democrática”.

En el evento, se recordó que de acuerdo con 
datos de la encuesta intercensal del INEGI 
aproximadamente 6.4 millones de jóvenes 
nacidos en el año 2000 podrán votar este año, 
pues cumplirán con la edad requerida para 
poder hacerlo.

“En el año 2002 me tocó encabezar igual que ustedes esta 
Asociación y esto supone un reto de enorme magnitud porque 
se requiere de la participación política de los jóvenes, mujeres 
y hombres valientes que usen sus conocimientos y habilidades 
para el bien de la sociedad y es tiempo que ustedes respondan 
a ese llamado”, afirmó.

La presidenta del Capítulo Yucatán de la Anecpap,  Elena 
Gonda Leyva subrayó que los jóvenes son agentes de cambio 
social, por lo que reiteró su compromiso para trabajar en torno 
a las inquietudes y desafíos que se presentan en nuestro país.

Ante la presencia de académicos y estudiantes de ambas 
carreras de la Universidad Modelo, UMSA y la Anáhuac, 
la presidenta de la Anecpap subrayó la trascendencia de 
fomentar el respeto yorgullo por nuestras instituciones, al 
tiempo de impulsar la participación ciudadana a manera de 
acompañamiento en las tareas de los diferentes gobiernos.

“Nuestra primera obligación es actuar sobre las inquietudes 
y desafíos para que en Yucatán se impulse la participación 
política de la juventud porque el México de hoy exige su 
presencia consiguiendo logros, justicia y armonía”, finalizó.

Participación de los jóvenes en la 
política, clave para nuestra democracia

Congreso 

Especial / La Revista 
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COMO DEJAR DE PECAR 
Y NO MORIR EN EL INTENTO

Esa es la pregunta que me hice durante varios 
años desde que conocí la herramienta que 
me cambió la vida, y que además me ayudó a 

entender profundamente mi religión católica.

Gracias al Eneagrama, cobraron más sentido las 
enseñanzas de Jesús. Pero comencemos por el 
principio….

Hace doce años que unas amigas me invitaron a 
un curso de Eneagrama que daría mi ahora socia 
y gran amiga, Andrea Vargas, mi respuesta fue 
la siguiente: “No gracias, yo soy catequista.”  Así 
que puedo entender las dudas y reticencias que 
surgen al respecto y que pocas veces tengo foro 
para aclarar. Tan es así, que desde el inicio de la 
Asociación de Eneagrama mi principal preocupación 
ha sido investigar y validar la herramienta que puede 
cambiar al mundo, a través de investigaciones 
serias y profundas en áreas como la historia y 
las neurociencias. Resultado de una plática con 
Fátima Fernández Chriestlieb, gran comunicóloga y 
miembro del sistema nacional de investigadores, en 
la primera reunión de la asociación, surgió un libro: 
¿De dónde salió el Eneagrama? Este es el resultado 
de más de cinco años de investigación que realizó 
Fátima y donde llega a la conclusión de que el 
Eneagrama es de origen cristiano y no de origen Sufí 
como muchas personas creían. 

Otra de las Diosidencias que se dieron en mi camino, 
fue que estudié los niveles de integración que 
desarrolló el ex-jesuita Don Riso; al mismo tiempo 
que hice un taller de oración sobre el Libro de las 
Moradas de Santa Teresa con mi gran maestra y 
guía espiritual Ana Cámara. En realidad, me pareció 
que el Eneagrama hace, en lenguaje moderno la 
misma propuesta de Santa Teresa. En este libro, 
Santa Teresa menciona que nuestra alma es 
como un castillo con muchas moradas (niveles de 
integración según Riso-Hudson) y que en el centro 
del castillo habita el Rey, o sea, Jesús. El Eneagrama 
menciona que todos tenemos una parte espiritual o 
esencia, donde somos únicos irrepetibles e imagen 
y semejanza de Dios. Y que, al sentirnos inseguros, 
no queridos o amenazados, vamos desarrollando 
miedos, máscaras y estrategias para pertenecer a 
este mundo, y hacen que nos olvidemos que dentro 
de nosotros hay una parte en la que somos Imagen 
de Dios. Este olvido es lo que en el cristiano primitivo 
se conocía como PECADO. Aquí les comparto algunas 
definiciones:

En resumen, dejamos de lado u olvidamos lo que si somos 
para generar una máscara o imagen falsa de nosotros que nos 
aleja cada vez mas de nuestra esencia que es donde habita 
Dios. Porque como decía Santa Teresa, Dios no se muda. Los 
que nos mudamos, de nosotros mismos, somos nosotros. En 
cestería o tiro al blanco, este concepto de pecado se refiere 
a la falla o a la distancia que hay entre el blanco y el lugar 
en dónde cayo el dardo. Por lo tanto, la palabra pecado, en 
su origen más antiguo, podemos ver que tiene más que ver 
con un error o una percepción equivocada que solamente con 
una acción determinada.

En el Eneagrama se describe a la pasión, como aquella 
pulsión que nos hace separarnos de nuestra esencia, y a 
mayor distancia, mayor será nuestro pecado. Se entiende el 
concepto de pecado como la pasión que genera las conductas 
que hoy en día se reconocen como pecados. Y en ello hay una 
riqueza muy grande pues si se tiene una percepción menos 
distorsionada, se puede cambiar de actitud, y por lo tanto se 
puede dejar de pecar desde la raíz.  

Pecado: (latín peccātum) es la transgresión voluntaria de 
un precepto tenido por bueno. 

En Griego pecado, se decía hamartia: ‘fallo de la meta, no 
dar en el blanco’. Aludía al concepto de vivir al margen de lo 
esencial debido a una actitud errónea no consciente. 

Antes que los griegos y con anterioridad al arameo el 
término pecado tenía el significado de ‘olvido’. Olvido de 
algo que estaba presente, “olvido” como dejar a un lado. No 
tener presente a algo o alguien que en ese momento, por 
diversas razones, se lo dejaba a un costado. 

Por Adelaida Harrison

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL
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En el Eneagrama se dice que el miedo 
nos hace estar alertas a los peligros 
exteriores, y provoca que perdamos 
contacto con nuestra esencia o alma.  
Santa Teresa le llamaba la morada 
interior, que es ese lugar de nosotros 
que habita Dios. Al olvidarnos quienes 
somos, hijos amados de Dios, y hechos 
a su imagen y semejanza, perdemos 
nuestra dignidad y empezamos a 
desarrollar estrategias que nos 
permitan funcionar en un ambiente que 
consideramos adverso. Es así como 
desarrollamos el EGO o personalidad.

Es decir, la santidad implica vivir en 
esencia y soltar el EGO. Lo que puede 
traducirse vivir en el Amor en vez de 
vivir en el miedo.   Lo que me atrajo del 
Eneagrama es que me ayudó a entender 
mejor mi religión   y las propuestas 
de Jesús.  Por ejemplo, ama y perdona 
a tu prójimo es mucho más sencillo 
sabiendo que adentro de todas las 
personas hay una esencia, y que en ella 
esta Dios, pues todos somos templos 
del Espíritu Santo por el bautismo.   

El primero en describir este proceso 
de separación a través de los 
pensamientos, fue Evagrio Póntico, 
monje egipcio del siglo IV, y uno de los 
llamados Padres del Desierto o místicos 
del cristianismo primitivo.

“Quastem lo presenta como “el fundador 
del misticismo monástico y el autor 
espiritual más fecundo e interesante 
del desierto egipcio. Los monjes de 
oriente y occidente estudiaron sus 
escritos como documentos clásicos y 
como manuales de valor incalculable”. 
González, J. y Rubio, J. (2013).  

Por lo tanto, en el Eneagrama, cada 
personalidad está relacionada o ligada 
a un Pecado CAPITAL, que, en su sentido 
más amplio, se refiere al estado viciado 
que genera el alejamiento de Dios.  
Capital viene de cabeza, por lo tanto, 
el pecado capital es aquel error que 
genera todos los demás pecados que 
yo cometo en la vida. 

El concepto de pecado
según el Eneagrama

Los primeros místicos cristianos del S 
IV que vivieron en el desierto, conocidos 
como los padres del desierto, 
pensaban que los pensamientos eran 
los responsables de la conducta del 
ser humano. Los dividían en buenos 
y otros malos o pecaminosos, que 
denominaban “logismois pioneros” 
y que se referían a que generaban 
percepción errónea de la realidad, y a 
su vez eran tóxicos para el individuo. 

Evagrio Póntico, otro monje padre del 
desierto, advertía también sobre la 
necesidad de andar en guardia contra 
las asechanzas de las ideas erradas. 
Para el Maestro Espiritual del Ponto, 
el combate contra los pensamientos 
antievangélicos tocaba las mismas 
raíces del pecado. Posteriormente 
aclararemos lo que hoy en día se maneja 
en el Eneagrama como Fijaciones, que 
corresponde a estas ideas erradas que 
generan los mecanismos automáticos 
de respuesta característicos de cada 
personalidad. 

Estas ideas de Evagrio generaron lo 
que posteriormente se conoció como 
pecado capital…. Refiriéndose a capital 
como cabeza de todas las demás 
pasiones. Hacer consciente el pecado 
o error que genera todos los demás 
errores de percepción que nos alejan de 
Dios, tiene relación directa al objetivo 
actual del Eneagrama. Cada Eneatipo 
del Eneagrama está relacionado con un 
pecado capital, así como a una fijación 
mental, es decir, en lenguaje de Evagrio 
Póntico a un pensamiento toxico que 
genera la pasión y ella las acciones del 
individuo que describe el Eneagrama de 
manera tan puntual y certera.

Estos pensamientos tóxicos o 
fijaciones mentales generan un estado 
de ánimo o emoción base, conocida en 
el cristianismo como pecado capital. 

Babatz (1981) los define de la siguiente 
manera: 

Los pensamientos tóxicos son 
aquellos que disparan emociones 
negativas y llenas de ansiedad que 
producen cambios químicos en nuestro 
organismo y éstos a su vez, originan 
estrés. (p.27)

Posteriormente encontramos una 
referencia explícita a los 9 pecados 
capitales que plantea el Eneagrama, en 
Ramón Llull, beato del S XIV, que en su 
obra Ars Brevis hace una lista de los 9 
pasiones o pecados capitales.  También 
encontramos una figura muy similar al 
Eneagrama actual…
 
Donde las letras simbolizan las 9 
pasiones o pecados capitales que 
maneja el Eneagrama. 

B. Avaricia
C. Gula
D. Lujuria
E. Soberbia
F. Pereza
G. Embidia (sic)
H. Ira
I. Mentira
K. Inconstancia

En fin, conocer el Eneagrama puede 
ayudarnos a entender por qué pecamos 
constantemente, y al cambiar nuestra 
percepción de la realidad, y darnos 
cuenta de las creencias erróneas 
que tenemos, tomamos el control de 
nuestras vidas y nuestra posibilidad de 
dejar de pecar aumenta. 

Adelaida Harrison, Enneagram Coaching 
Center México.
Página: www.eneagramaconocete.com 
Facebook: Eneagramaconocete
Twitter: ConoceteMVS
Informes Mérida: 999-486-2082
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“Cimarrones es un equipo que sabe tener la pelota. 
Nuestro planteamiento irá para arrebatarle ese dominio 
que impone con la esférica el equipo de Sonora para 

sacar los tres puntos (este viernes)”, afirmó el técnico de 
los Venados FC Yucatán Bruno Marioni. 

Después del entrenamiento en la unidad Deportiva 
Tamanché, en donde el equipo realizó ejercicios de fuerza 
y coordinación además del parado táctico, el entrenador 
destacó la importancia de cerrar el torneo con un triunfo 
en casa para regresarle la confianza a los jugadores de 
cara al próximo torneo. 

Venados enfrentará este vienes 30 de marzo a las 8:30 
de la noche a Cimarrones de Sonora en la última jornada 
del Clausura 2018 en la cancha del estadio olímpico Carlos 
Iturralde Rivero de Mérida y la consigna es salir con un 
triunfo ante un rival involucrado directamente con los 
astados en el tema del descenso. 

Para este cotejo de la fecha 15 del Ascenso Bancomer MX, 
los aficionados que acudan con jersey del equipo de esta 
u otras temporadas podrán entrar gratis a disfrutar del 
duelo. Mientras que el precio de la entrada general será 
de 40 pesos. 

Actualmente, el equipo sonorense ocupa el penúltimo 
lugar de la tabla de cociente sólo por encima de los ya 
descendidos Murciélagos de Los Mochis, Sinaloa. Por lo 
que, de cara al torneo Apertura 2018 tanto Cimarrones 
como ciervos serán los dos involucrados en la lucha por 
mantenerse en la liga de plata. 

El equipo de Bruno Marioni tiene un cociente de 1.1720 por 
1.1613 de los norteños que saldrán a jugarle al tú por tú 
a los yucatecos para intentar nivelar este apartado en la 
próxima competición, en donde se analiza la posibilidad de 

volver a los torneos largos.

Previo a este compromiso Venados sacó el triunfo del 
estadio Alberto ‘Chivo’ Córdova ante Potros UAEM en un 
duelo en el que Víctor Lojero fue el autor del único tanto 
del partido. Después de esta victoria los astados se 
posicionaron en el peldaño 12 de la tabla general. 

Los peninsulares acumulan 16 unidades después de 14 
jornadas en las que sacaron cuatro triufos (ante Dorados 
de Sinaloa, Murciélagos de Los Mochis, Club Atlético 
Zacatepec y Potros UAEM), cuatro empates (Cafetaleros 
de Tapachula, Toros de Celaya, FC Juárez y Atlante) y seis 
descalabros (Mineros de Zacatecas, Leones Negros de la U. 
de G., Alebrijes de Oaxaca, Club Atlético San Luis, Tampico 
Madero y Correcaminos). 

Los sonorenses en contra son penúltimos de la tabla 
general (posición 15) con 14 puntos producto de cuatro 
victorias (ante Murciélagos, Celaya, San Luis y Atlante), 
dos empates (Leones Negros y FC Juárez) y ocho derrotas 
(Cafetaleros, Zacatepec, Correcaminos, Potros UAEM, 
Mineros, Dorados, Alebrijes y Tampico Madero).

Después del partido de este viernes el equipo regresa a 
los entrenamientos en Tamanché antes de romper filas y 
preparar la estrategia para el Apertura 2018 del Ascenso 
MX. 

Cierre de tres puntos, el objetivo 
de Venados ante Cimarrones 

Especial / La Revista

Deportes 


